

Universidad Autónoma Metropolitana

Unidad Xochimilco

División de Ciencias y Artes para el Diseño

Mtro. Jaime Francisco Irigoyen Castillo

Director de la División de Ciencias y Artes para el Diseño

Presente.

Informe final de Servicio Social

Alumna: Ruiz Páez Ana Laura

Matricula: 208240062

Licenciatura en Planeación Territorial

Correo: anito_artemisa@ hotmail.com

Tel.: 55 59 64 51 16

Lugar de prestación de Servicio Social: Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco.

Proyecto: "Los Pueblos Urbanos del Distrito Federal"

Periodo: 8 de Junio 2011 al 25 de Mayo del 2012

Mtro. Ricardo A. Pino Hidalgo
Responsable del proyecto

Mtra. María de Jesús Gómez Cruz
Coordinadora de la Licenciatura
en Planeación Territorial

Contenido

INTRODUCCIÓN	3
OBJETIVO GENERAL.....	5
OBJETIVO ESPECIFICO	5
METODOLOGÍA	5
ACTIVIDADES REALIZADAS.....	6
OBJETIVOS Y METAS ALCANZADOS	8
RESULTADOS Y CONCLUSIONES	9
RECOMENDACIONES	10
BIBLIOGRAFÍA.....	12

INTRODUCCIÓN

Como parte del proceso que requiere e implica formar parte de la Licenciatura en Planeación Territorial me fue solicitada mi contribución profesional a la realización de actividades vinculada a ella que beneficien de forma directa o indirecta a la sociedad y sus comunidades. De esta manera, la prestación de servicio social es una forma de incorporación al campo laboral para los estudiantes y egresados de las licenciaturas, que nos acerque a las formas y metodologías de trabajo que se llevan a cabo en los distintos proyectos y que permitan el desarrollo de habilidades, de conocimiento y experiencia en las áreas y puestos a desempeñar en los lugares de trabajo.

En este sentido la prestación de un servicio profesional a la población me permitió estimular y desarrollar mis capacidades y conocimientos para adquirir la experiencia que me permita posteriormente llevarlos a la práctica. Dicha contribución fue necesaria, pues a través de ejercicios de investigación y análisis, se observarían posibles formas de solución a las problemáticas actuales ó en su caso, la satisfacción de necesidades que demanda la población.

En este caso, este informe presenta los avances y resultados de mi aportación al proyecto denominado “Los Pueblos Urbanos del Distrito Federal” llevado a cabo en la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, por el Mtro. Ricardo A. Pino Hidalgo que desempeña como profesor-investigador y docente de la Licenciatura en Planeación Territorial.

El proyecto pretende analizar desde diversas perspectivas (sociales, políticas, territoriales, etc.) y teóricamente desde la perspectiva de la *Ecología Social* los comportamientos de la población en sus diferentes

unidades territoriales de las delegaciones de la periferia del sur del Distrito Federal y como se diferencian de las poblaciones y asentamientos que se encuentran mayormente articulados con lo que conocemos como Ciudad de México. En este sentido abre paso a la reflexión sobre el acercamiento a las realidades socioterritoriales muy particulares de Delegaciones como Tláhuac, Xochimilco, Milpa Alta ó Tlalpan que pueden contener a través de formas específicas como las de un “Pueblo” características similares a las de la ciudad y su complejidad, pero que en su interior conservan elementos diferenciados de ella que resulta en algunos casos objeto de exclusión y marginación ó tal vez de preservación y conservación.

Dicho proyecto analiza y discutiría en primera instancia términos como “pueblo”, “ciudad”, “barrio”, “colonia”, etc. Que son comúnmente usados en las prácticas ciudadanas y como nombres a los conjuntos de habitantes con características específicas que permitan definir identidades, límites políticos, etc. que los diferencian.

OBJETIVO GENERAL

- ❖ Desarrollar habilidades de investigación a través de la prestación de mi servicio a él proyecto denominado “Los Pueblos Urbanos del Distrito Federal”

OBJETIVO ESPECÍFICO

Se plantearon una serie de objetivos del proceso que implica el desarrollo y evolución del proyecto:

- ❖ Participar en la exploración y elaboración de un diagnóstico de la situación urbano ambiental en que se encuentran los pueblos que han quedado “absorbidos” por la expansión urbana de la Ciudad de México.
- ❖ Conocer los métodos y técnicas para la recuperación de los “saberes populares” de sus pobladores así como la identificación de sus problemáticas.
- ❖ Apoyar en la elaboración de los proyectos urbanos específicos que los habitantes de estos pueblos estén o busquen impulsar en beneficio de sus comunidades, todo ello bajo la perspectiva de la ecología social.

METODOLOGÍA

El proceso fue el siguiente:

- a. Discusión sobre el contexto y marco general sobre el que se desenvuelven los “Pueblos Urbanos”.
- b. Análisis y crítica sobre el artículo “Ecología Social: una agenda mínima para su discusión” por el Mtro. Ricardo A. Pino Hidalgo.

- c. Establecer los objetivos y metas del proyecto, así como la delimitación física-espacial de la zona de estudio.
- d. Asistir a una reunión del grupo promotor de la Comisión de Cuenca de la subcuenca de Xochimilco y sus afluentes como fuente de información que aportaría al proyecto.
- e. Procesamiento de información en dos partes que se realizarían conjuntamente: manejo de información estadística vigente y oficial y manejo de cartografía de la zona de estudio.
- f. Se compararon y analizaron los diferentes indicadores sociodemográficos entre las diversas unidades territoriales.
- g. Análisis de la caracterización y términos usados por los habitantes y las autoridades locales para definirlos.
- h. Establecer la dirección del proyecto a través de platicas impartidas por el responsable del proyecto determinados por los avances y evolución del diagnóstico.
- i. Comparación de fuentes de información entre la cartografía elaborada, el padrón de pueblos y el censo 2000, su identificación número y tipología.
- j. Elaboración de una base de datos estadística.

ACTIVIDADES REALIZADAS

A continuación se presenta parte de la base que se elaboró:

TLÁHUAC					
NOMBRE	NOMBRE	TIPO	Barrios	Pueblos	Total
	SAN ANDRÉS MIXQUIC	Pueblo	0	1	1
	SAN FRANCISCO TLALTENCO	Pueblo	0	1	1
	SAN JUAN IXTAYOPAN	Pueblo	0	1	1
	SAN NICOLÁS TETELCO	Pueblo	0	1	1

	SAN PEDRO TLAHUAC	Pueblo	0	1	1
	SANTA CATARINA YECAHUIZOTL	Pueblo	0	1	1
	SANTIAGO ZAPOTITLÁN	Pueblo	0	1	1
Total			0	7	7

Fuente: Elaboración propia con base en el Padrón de Pueblos 2011.

Además se trabajó con la base cartográfica que se realizó a través de un compañero de servicio social, que se encargó de la elaboración de un Sistema de Información Geográfica de los Pueblos, o los que se identificaron y localizaron como pueblos.

Se compararon los datos, además como herramienta adicional para su delimitación y ubicación espacial, con la cartografía contenida en el programa Scince 2000 elaborado por el Instituto Nacional de Geografía y Estadística. Algunas de las variables analizadas durante el procesamiento de información fueron:

- ❖ Población total
- ❖ Población masculina
- ❖ Población femenina
- ❖ Población nacida en la entidad
- ❖ Población de 8 a 14 años analfabeta
- ❖ Población económicamente activa
- ❖ Población de 0 a 2 años
- ❖ Población de 3 años y más
- ❖ Población de 5 años y más
- ❖ Población de 12 años y más
- ❖ Población de 15 años y más
- ❖ Población de 18 años y más
- ❖ Población de 60 años y más
- ❖ Población de 3 años y más que habla alguna lengua indígena
- ❖ Población de 5 años y más que habla alguna lengua indígena
- ❖ Población de 15 a 17 años que asiste a la escuela
- ❖ Población de 18 a 24 años que asiste a la escuela
- ❖ Población de 15 años y más analfabeta
- ❖ Población de 15 años y más sin escolaridad
- ❖ Población derechohabiente a servicios de salud
- ❖ Población con religión católica

Posteriormente se les asignó una clave específica para delimitar y definir las colonias de las delegaciones en la base cartográfica que el Scince 2000 elabora y que permitiera de forma más clara acercarnos a los límites establecidos por el INEGI y conocer la forma de su traza urbana, el nombre de las calles y los nombres de las colonias, fraccionamientos, barrios, pueblos, etc., con que son conocidos y llamados por estas fuentes de información oficiales y así realizar un análisis que se aproximara más a la idea y condiciones específicas de lo que queremos llamar como pueblos.

OBJETIVOS Y METAS ALCANZADOS

Haciendo una evaluación y crítica en retrospectiva sobre la realización de este servicio social y sus objetivos puedo definir qué:

El hecho de participar en la elaboración del diagnóstico general como aproximación a una posible y futura propuesta a desarrollar de la situación social y urbana de los pueblos urbanos cumplió en cierta medida en el desarrollo y conocimiento de una de las muchas metodologías que pueden ser usadas para el desarrollo de proyectos de investigación y análisis que permita a manera de estudio, acercarnos a la realidad concreta sobre temáticas como población, vivienda, ideología, identidad, tradiciones, etc. Pero sobre todo, de cómo perciben los habitantes sus comunidades, cómo se relacionan con el territorio y las formas de apropiación.

Otro de los objetivos cumplidos fue que me permitió incorporar a mi análisis un hecho fundamental antes de comenzar con el procesamiento de información estadística, que fue definir y analizar los términos que son usados para establecer los límites políticos entre delegaciones y demás,

pues en este sentido pude observar que es diferente la forma en que cada grupo de población ve y observa de distinta manera al territorio en el que vive y convive.

La habilidad y experiencia que tuvo el responsable del proyecto, el Mtro. Ricardo A. Pino, me ayudó y fue de mucha utilidad para comprender esta nueva corriente del socialismo para entender el comportamiento de la sociedad en las ciudades y así mismo entender cómo puede abrir un camino alternativo a la visión con que podría ser percibida la vida de los ciudadanos y en concreto en este caso, el pensar y percibir de los habitantes de los pueblos y como puede ser incorporado a medidas normativas, políticas, actividades, practicas y ejercicios propios de la ciudad sin que sean alterados los entornos y contextos específicos y singulares bajo los que se desenvuelven los pueblos urbanos.

RESULTADOS Y CONCLUSIONES

El aporte realizado a este proceso de investigación, fue un acercamiento y impulso para vincularme con una de las líneas de trabajo que como Planificadora Urbana puedo desarrollar y que posteriormente el titular puede seguir desarrollado con mi aportación o apoyado con otros compañeros.

Puedo concluir que este estudio sobre “Los Pueblos Urbanos del Distrito Federal” es una investigación sumamente rica e interesante que considero no debe dejarse de lado y tampoco menospreciar su contenido pues desde mi punto de vista, es la misma ecología social acompañada de las características muy particulares que se encuentran en los pueblos, en donde se pueden identificar practicas de ciudadanía disociadas de las que se llevan

a cabo al interior de otras delegaciones como la Delegación Cuauhtémoc, Benito Juárez ó Coyoacan por mencionar algunas. Este trabajo me demostró que la percepción de la población sobre sus comunidades es un elemento muy importante y tiene que ver mucho con las tradiciones, costumbres, ideologías y hasta con la idea de desarrollo que tienen y que vinculan mucho con la parte administrativa y organizacional que los gobiernos locales llevan a cabo.

Por otra parte considero que el servicio social, ayuda y contribuye a ampliar la visión de los planificadores, pues no debemos olvidar que nos preparamos para ser profesionistas que sirvan de forma positiva y no lucrativa a nuestra sociedad y cuya contribución ayude a la solución de los problemas que aquejan en las ciudades. En este sentido, me ha motivado y despertado interés sobre desarrollar en un futuro capacidades y metodologías propias de investigación, el acercarme a estos pueblos me ha permitido tener una visión diferente de ellos y sus habitantes así como conocer y detectar sus deficiencias y vulnerabilidades que han hecho que el desarrollo de sus comunidades no puede llevarse a cabo de manera exitosa e incluso, me ha permitido ir sembrando con el conocimiento adquirido la idea de una propuesta de articulación y vinculación de estos pueblos con la complejidad que representa la actividad de una ciudad tan grande como lo es la Ciudad de México. Sin embargo, no deseo que esta sea la única línea sobre la que pueda desempeñar y desarrollar mis habilidades y conocimiento como Planificadora Territorial.

RECOMENDACIONES

Considero las futuras generaciones deben tomar con seriedad a la hora de elegir el lugar y la experiencia que desean adquirir para ello recomiendo

que sean los responsables del Servicio Social los encargados de realizar una mayor difusión sobre los lugares donde pueden llevarlo a cabo.

Además considero que la Universidad Autónoma Metropolitana debe implementar ó si existe difundir, un programa de apoyo económico a prestadores de servicio social, que aclaro, no tiene que ver con que el servicio social deba ser remunerado, sino más bien que fuera una beca para aquellos que están desarrollando el servicio, ya que como sabemos, algunas familias no asumen los gastos que se invierten en actividades consideradas diferentes de los estudios de licenciatura.

Recomiendo que se impulsen mayores espacios para la ejecución de servicio social, aunque considero que no está mal hasta ahora las ofertas con que cuentan para realizarlo, tal vez se podrían incluir en el caso de mi carrera, institutos de planeación o asociaciones de desarrollo urbano, entre otros para poder realizar servicio, ya que algunos nos es de interés esos lugares para adquirir mayor experiencia e incluso como plataforma de impulso a la hora de incorporarnos al mundo laboral.

Por último mi recomendación está dirigida a que aquellos titulares de los proyectos de servicio social que se realicen en la Universidad Autónoma Metropolitana, considero deben estar mayormente comprometidos con los estudiantes y prestadores que estén a su cargo y sobre todo que durante ese tiempo realicen un esfuerzo en particular por vincularlos al trabajo con aquellos que estén comprometidos en sus proyectos, que fomenten ambientes de confianza y libre expresión diferente de la que se lleva a cabo en las aulas que resulte beneficioso para el proyecto en sí, como para titulares y prestadores.

BIBLIOGRAFÍA

- ❖ Bookchin Murray. *“Los Limites de la Ciudad”*, Editorial Blum, Madrid, 1978.
- ❖ Censo General de Población y Vivienda 1990 del Distrito Federal. INEGI, México, 2011.
- ❖ Censo General de Población y Vivienda 2000 del Distrito Federal. INEGI, México, 2011.
- ❖ Censo de Población 2005 del Distrito Federal. INEGI, 2006.
- ❖ Nuevo Padrón de Pueblos y Barrios. Consejo de los Pueblos y Barrios Originarios del Distrito Federal, Gobierno del Distrito Federal, México, 2004.
- ❖ Ricardo A. Pino Hidalgo. *“Ecología Social: una agenda mínima para su discusión”* en *Diseño y Sociedad V Primavera 2010/Otoño 2010* Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, México.
- ❖ SCINCE 2000. INEGI.